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旧时，郑州四方商贾荟萃，大都来
自湖北、陕西、山西、山东、河北、江苏
等地及省内周边一些县市，特别是有
商略、头脑敏锐、团结心强的楚商（又
称湖北商人）来郑做生意的较多。他
们在郑长期经营活动中，既带来了本
地的商业习俗，更为了在郑立足，而吸
收融合了其他商业习俗，如重视商业
道德、强调求财有道，依靠师徒邻里关
系、崇信财神以及行业神，形成了一些
商业禁忌习俗。

据多位商界资深老人说，商家不
论大小，商人最敬财神，认为财是由财
神赐予的，敬财神会财运亨通、生意兴
隆。故忌讳亵渎神灵，不能直呼财神
名讳。所谓财神并非单指财神神龛、
神像、神位，而是引申到各种象征财神
化身的东西。如：旧时郑州福寿街、长

春桥附近，老坟岗等处有专卖财神像
及其他神像的香蜡铺，忌讳说卖，必须
说“送”，否则便被视为对神不敬，生意
必赔不赚。同时敬畏行业神，从业者
不得直呼本行业的祖师爷名讳，以免
触犯神的尊严。

除此之外，店铺里还有一些禁忌，
以免触犯财神，如伙计不准踩踏或坐
在门槛上，禁忌玩弄算盘和反放算
盘。忌讳坐在柜铺上、桌柜上或者躺
睡在待客的条椅上；店堂门口不可做

打哈欠、伸懒腰等懈怠动作，以免挡住
财神进门，堵塞财路，对经商不利，发
不了财。店伙计忌讳敲打账桌，扫地
时忌讳往门口处的方向洒扫，尤其是
春节，不准扫地，不准往外倒脏水、垃
圾，说是这等于“倒财”。

商家在经营中还特别禁忌破财词
语以防破财。在重大节日，如春节、祖
师、祭财神之日，忌说不吉利的话，尤
忌话语中带有“赔”谐音的字句。旧
时，郑州各店铺从初一到初五上板歇

业，忌讳说关门，所以说成上板，图吉
利。商业经营活动中，应酬主顾说话
有次序。要多说好话来拢住顾客，忌
讳对客人吵架顶嘴。据原德化街同仁
堂老药师刘凤文说：中药铺的禁忌最
多，年初进货必须进胖大海和大莲子，
以求大发大利；学徒进店，发给万金
枝、金银花、金斗，取黄金银子之意；平
常说话以药名讨彩头，如连翘称和合，
贝母称元宝贝，陈皮称头红，药凳称青
龙；送药要说送补药，伙计不得嗅药；
扎药包要扎得形如金印，正月则以红
线扎结。药铺忌讳“再来坐”等话。在
科学不发达时，这正是人们希望通过
这些行为、动作、言语来趋吉避凶的心
理反应。这些禁忌习俗有些看来似乎
迷信，但对于经商者而言，是不可犯忌
的。

“虎”与灯谜有
着密切的联系，故灯
谜又叫“灯虎”、“文
虎”。所以谜界对

“虎”有着深厚的感
情。猜谜又称“打虎”和“射虎”，谜人又
称“虎将”，谜界也称“虎坛”。由于灯谜
就像老虎那样，它色彩斑斓又活跃非
常，既令人喜爱又让人难以捕捉。有关
虎的谜语很多，只举几个例子：除夕之
后是虎年——打一字：夤；夤——打田
汉剧作：《获虎之夜》；二虎子的童年
——打日本电影：《寅次郎的故事》；王
者之风——打一字：琥；女人是老虎
——打水浒诨名：母大虫；棒打老虎头

—— 打 一 字 ：蚕
（“一”象形为棒）；
虎 头 虎 脑 真 好 看
——打电影名：《王
中王》；景阳冈武松

除害——打戏剧名：《打虎》；鸦片战争缘何
起——打一历史事件：虎门销烟。谜底为虎
的谜语也不少见，如：生在林中满山跑，身穿
斑斓黄皮袄，百兽之中它称王，威风凛凛性
暴躁；一只大猫咪，身披斑纹衣，没有人敢
骑，碰见快逃离；身穿皮袄黄又黄，呼啸一声
万兽慌，虽然没有兵和将，也称山中一
大王；远远看去像只猫，走近一瞧喊糟
糕；生来性暴躁，身穿黄皮袄，自称山中
王，别猜它是猫。

对第二次世界大战的历史感兴趣
的人也许都还记得《第三帝国的兴亡》
（【美】威廉·L.夏伊勒著）一书，这是一
部公认的记述纳粹德国历史的权威性
著作。在中国读者中产生过巨大影响，
至今已多次再版。近日，新星出版社出
版了该书姊妹篇《第三共和国的崩溃》
的全新完整译本。

第二次世界大战是如何发生的？

威廉·L.夏伊勒在《第三帝国的兴亡》中
写了德国一方，又在《第三共和国的崩
溃》中写了法国及英国一方。合而观
之，可知全貌：一方狡诈、凶悍、一意孤
行，另一方愚蠢、怯懦、苟且偷生，造成
了人类历史上的最大灾难。《第三共和
国的崩溃》补充并完善了《第三帝国的
兴亡》的戏剧性叙述，已经与之一起成
为当代最重要的历史巨著。

郑州，从文化大市走向文化强
市，需要运用各种手段加以诠释。

不诠释，谁会知道中华第一古
都郑州有些什么文化宝贝？所以
市宣传部长丁世显、市艺术协会会
长张爱图计划出版一套《文化郑
州》系列丛书给以诠释，《郑州文化
年轮》是第一部，我读了觉得突出
精粹、图文并茂、篇有英译，可作为
珍贵礼物送给外宾，今写点读后
感，加以鼓吹。

德国有一位将军鲁道夫读了
我国的《孙子兵法》，说“我佩服古
代中国人，不是佩服现代中国人，
现 代 中 国 人 只 剩 下 一 点 ：势 利
眼”。此话荒唐一半，这本书就是
用现代眼光来认识古代郑州文
化。开篇二页，一页是郑东新区的

“河南艺术中心”，四个导弹头形的
馆址，里面保存河南八千年的文化
珍品，走马看花得一天。第二页是
金字塔式的河南博物馆，它有世界
最古老的文字甲骨文，有三千年前
的生黍米的鸟蛋，没有现代中国人
的细心研究和发掘，细心保护，细
心展出，你能了解中国古文化的灿
烂辉煌吗？

郑州古文化可谓全国之冠，但
要让中外客人看得懂是件难事。
比如，这件宝物是距今几千年呢？

干什么用呢？是用什么东西做成
的呢？那些纹饰等等代表什么
呢？如此等等，如果不大概讲清，
看完一头雾水，不知何物。《郑州文
化年轮》一书悉数说明，为普及第
一古都文化立了赫赫文功。

表现郑州古都文化的深厚、多
元、开放是本书一大特色。它用两
百多幅图片和说明表现绵延万年
的中原文化，从此喜玛拉雅山更早
隆起的中岳嵩山，起码两万年前的
火堆遗迹和大量动植物化石的原
始洞穴，到禹都、商代青铜器，周公
测影台，传说皇帝时代，春秋战国
郑韩古城和珍稀文物，虎牢关，武
则天封禅坛，丝绸之路的骆驼唐三
彩，杜甫故里，北宋皇陵，嵩阳书
院，三千年古柏，初祖庵，集中原建
筑艺术的康百万庄园，二七烈士纪
念塔，现代化郑东新区等等，作者
以精湛的摄影技巧，多视角、多色
调地摄下这些万年传承，中外交流
的中原文化，使中外人士更好地一
起认识郑州，进入郑州，建设郑州，
增强民族团结、文化升级、社会和
谐意识，坚定走中国特色的社会主
义道路。

瞬间摄历史，古今皆文化，这
本书真可谓“郑州一宝”。

我的关于过年的所有记忆，都在史
家胡同51号。

小的时候，过年真是非常快乐的事
情，那时候物资缺乏，我们都拿着每年有
配额的小本本，跟着大人的屁股后面去
买几斤花生，几斤瓜子。因为每家都有
限量，所以我们都很小心。我们回家的
时候，都把装满花生瓜子的网兜抱在怀
里，哪怕一粒都不能掉。

我外公在的时候，过年最有意思的
事情是躲在他的太师椅后面看所有来拜
年的人。我记得很清楚，有各式各样的
人，有个老头，像电影里面的地主，穿着
大马褂，外面还有个棉背心，头上顶着瓜
皮帽，不知道为什么我对这个老爷子印
象特别深，后来才知道他是个学者。

小时候,我的衣服都是我干妈给做
的。干妈姓周，她每次来拜年都要带好
多好多衣服，每件都是她亲手给我做
的。她就是个上海太太，嫁了一个很有
钱的人家。那时候就她的花样多，烫了
个蜜蜂窝般高高的头发，穿着很紧身的
花棉袄，一扭一扭地走到外公面前说：

“章老爷子，晚辈给你拜年了。”每次我干
妈这身打扮都能把外公逗笑了。大概解
放后这种女人实在太少见了。

“文革”的时候，史家胡同51号是最
热闹的，这里成了很多人的避风港，大部
分是我爸爸家的人，有我小叔叔，北大一
个数学系的高才生，学校武斗了，他就躲
在51号陪我外公聊天，给我讲小人国的
故事。我六岁那年，大人允许我和他们
一起熬年夜，我就逼着小叔叔给我讲了
一晚上的故事，一直到他讲着讲着自己
睡着了。后来，小叔叔被分配到贵州去

了，他是老三届，我们想了各种办法不让
他去，好像都不行，因为他大学毕业了，
要服从分配。小叔叔从史家胡同走的那
天是阴天，我跟着他屁股后面哭哭啼啼
的，拉着他的衣服边儿。他昂首挺胸，背
着一个军书包，我爸爸走在他旁边，帮他
拎着一个旅行袋，不时地拍拍他肩膀，安
慰他两句。我们就这样从史家胡同51
号走到北京火车站。

慢慢的，人都走光了，新年也越来越
冷清、凄凉了。我外婆是在1970年新年
前后过世的，所以那年的春节，可怜的外
公一个人躺在床上，只有阿姨给他端点
年夜饭，其他人都到医院里去陪外婆
了。年三十那天，外婆精神非常好，年夜
饭的年糕还吃了不少，大家都觉得她也
许马上就能回家了，结果没几天，人就没
了。大夫说，年三十晚上是回光返照，说
老人走之前经常会有一天特别好，为了
和亲人最后聚一下。那天晚上，医院破
例让我们在外婆的病房里支了一个她最
喜欢吃的菊花锅。

外婆走了之后我也被送进了寄宿学
校，平常就我外公一个人在家，一定非常
寂寞。之后，外公身体不好，记得那时候
基本上是在北京的医院过年，我们做好
了饭菜，拿棉被包好，带到医院病房和外

公一起吃年夜饭。我那时候很胖，但是
巨能吃，家里人都不许我吃，只有外公，
躺在病床上说：“让妞妞吃嘛！”

1973年，外公去世了，我9月份去了
美国，史家胡同51号院就成了乔部长的
家。据说那些年间的春节，51号又热闹
起来，回到我小时候那种气象，来拜年的
能踩破门槛。那年头没有大款和老板，
所以部长是非常值钱的，不像现在，说什

么北京的部长能拿箩筐装。但是那几年
我不在，我1977年夏天曾经回来休假，
可以体会当时史家胡同 51号的盛况。
我家旁边的55号是外交部宿舍，一天回
家，突然从那院儿里出来一个阿姨，手里
拎着一筐苹果，冲到我的面前，死活要把
苹果给我，嘴里说着：“问你妈妈好，问乔
部长好！”

1979年的春节，我们又是在史家胡
同51号过的，那年特别热闹，因为我妈
妈刚被放出来，所以大家都决定要好好
过。我舅舅一家过来了，带着我的表哥
和表妹，我们买了很多鞭炮，说要把晦气
用鞭炮赶走。几个小孩对东西的贵重毫
无概念，拿了一个巨大的玻璃盘子放鞭
炮，结果一个火花进了盘子，里面所有的
鞭炮和盘子一起炸得粉碎。那年大人都
心情好，没有骂我们。后来才知道那是

基辛格送给乔冠华的礼物，是水晶的。
1981年，我又自费出国上大学了。

这一走就是五年，就在我大学毕业的前
一年，乔冠华去世了，我妈妈没有告诉
我，我是在纽约时报上看见的。我往51
号打电话，没人接，怕妈妈想不开，出
事。后来才知道妈妈去南方在黄宗英阿
姨家住了一阵子，51号对她来说也是很
伤心的地方。

2003那年，我们答应了宁瀛导演，
利用过年放假在我家拍了电影《无穷
动》，这个年可以说是彻底没过，工作来
着。但是也是我们为51号做的最有意
义的事情，留下了大量的影像素材。

两年前，我妈妈也在春节前过世了，
我的朋友把我拉到海南过的春节，我当
时非要抱着骨灰一起去，被朋友劝下。
那年的春节，51号院里只有妈妈了。

我妈妈一直说，51号院也就到她这
一代，我从小就走出去，不属于这个院子
了。这个说法是对的，我不属于史家胡
同51号，它也不属于我。我的朋友们都
说我太轻易就放弃了这么好一个四合
院，其中一个懂房地产的跟我数着两个
手指头说：“估价得两个亿啊，你想好
了。”

我这几天总是在想，搬出来完了，
这个院子对我最重要的东西我都有了，
就是我的记忆，这个谁也拿不走，而我
不想让我自己变成那个送我苹果的阿
姨，我不想得到一个四合院，或者一个
大一点的公寓，但是让我的灵魂变成一
个废墟。

马上就要过年了，给支持我的网友
们拜早年，祝大家新年快乐。

所以不能一概而论地说糖尿病
人不能喝粥，粥有各种各样的粥，
所以这种说法是片面的！还有糖尿
病人限制主食，这是更加错误的！
什么叫主食，什么叫辅食？主食跟
辅食是有根本区别的！糖尿病不是
吃主食得的，糖尿病是吃肉和油得
的，所以糖尿病不要刻意地去控制
主食。您多吃糙粮、多吃含淀粉少
的主食就可以了，不要控制主食！

还有一个常见的误区，说糖尿
病人不能吃水果！糖尿病不是吃水
果得的，所以水果完全可以吃！记
住，每天下午 5点以前，少吃多餐。
这样吃就不会出问题！

通过我这么多年的研究和实践，
请大家就记住一条，糖尿病的调治是
非常简单的，就是吃出来的病！把饮
食调整好了，这病很快就没了，一型、
二型糖尿病都包括在内。

但大家一定要注意，贵在坚持！
中医讲治病，一般谈百天，别刚吃一
两天，吃一个月，可能没见效，就没有
信心了……那可不行，
要坚持一百天！还是
我总结给大家的四句
话，再重复一遍：

最好的医生，是
自己；最好的医院，是
厨房；

最好的药物，是
饮食；最好的疗效，
是坚持！

没有能治糖尿病
的无糖食品

很多人拿无糖食
品来治糖尿病。我想
问大家，世界上有没有无糖食品
呢？我告诉您，世界上没有所谓的

“无糖食品”！为什么？自然界有机
物组成的四大成分，碳、氢、氧、
氮，这四个缺哪个都没有自然界，
都没有我们人类。糖在化学的定义
里不就是碳水化合物吗？所以世界
上根本就没有无糖食品。这是其
一！其二，我们每个人都离不开
它，碳水化合物在体内氧化速度较
快，能够及时供给能量以满足机体
需要，所以，碳水化合物是大部分
人摄取能量最经济和最主要的来
源。它们也是机体的重要组成部
分，与机体某些营养素的正常代谢
关系密切，具有重要的生理功能。
我们人根本缺不了糖，只不过相对
而言，是淀粉、蔗糖，还是葡萄
糖；换句话说，是多糖、双糖，还
是单糖。如果所谓专供糖尿病的无
糖食品，其中真的没有碳水化合
物，哪个病人又真的受得了呢？如
果膳食中碳水化合物过少，可能会
造成膳食蛋白质浪费，组织蛋白质
和脂肪分解增强以及阳离子的丢失
等。所以大家一定要明白，世界上

没有专门适合糖尿病患者的无糖食
品。

人离不开糖，世界上也没有真
正意义上的无糖食品。日常生活中
糖尿病患者怎么注意呢？少吃含糖
比较高的食物就可以了！含糖量高
的食物是什么？就是咱们所说的精
米、精面，含糖都比较高。所以从
古至今都提倡咱们尽量少吃这些精
米、精面，多吃五谷杂粮，五谷杂
粮里含糖量是相对比较低的。

水果中哪个水果都有糖，咱们
又不能不吃水果，怎么办？记住，

“少吃多餐”就完了。举一个例子，
比如说我没有糖尿病，如果我现在
吃一个大西瓜，我的血糖也会上
来！为什么？您一下进得多，它得
慢慢消化。所以您就得改了，少吃
多餐不就完了吗？

刚才讲了世界上没有无糖食
品，现在咱们很多人都在吃一些无
糖食品，大家看这些食品的成分表
上，它都添加了一些甜味剂，如木

糖醇、甜叶菊等等。
现在已经陆续出台了
一些相关报道，经常
吃含这些添加剂食物
的人，有可能出现癌
症，或者对脏器造成
一些慢性损伤。所以
希望大家还是记住这
句 话 ， 吃 自 然 的 东
西，不要老吃这些含
添加剂的食物，只有
这样我们才能从根本
上去消除身体上的这
些病症。

肝胆相照总有时
随着咱们生活水平越来越好，

肉食往往吃得过多，现在胆上的病
也跟着越来越多了，最常见的就是

“胆结石”。有人说胆结石是吃钙得
的，这是一个非常严重的误导。

胆结石是怎么形成的？肝是分
泌胆汁的，胆是储存胆汁的。如果
肝分泌出来的胆汁非常的干净，到
了胆囊里储存起来。咱们吃完肉和
油脂性的食物，这个胆汁自然从胆
囊里出来，帮助把油脂分解掉。如
果咱们的肉吃得太多，肝代谢不掉
这些油了，胆汁越来越浑浊了，这
个胆汁到胆囊里，浑浊物是不是慢
慢沉积下来了？久而久之，它就凝
固了，这就叫“胆结石”。得胆结石
的原因就是因为我们吃肉和油太多
了得的病。很多误导宣传吃钙得
的，这是根本不对的。

“胆结石”怎么预防呢？胆什么
时候工作？23点到 1点，肝是夜里 1
点到3点工作，所以晚上一定不要吃
油 和 肉 。 偶 尔 一 次 无 所
谓，但是不要天天晚饭吃
油和肉了。 15

我说：“不会吧！现在谈赌球，如
同在资本主义国家谈卖淫嫖娼，它都
快成人人可以炫耀的职业了，怎么还
会被抓呢？”

回到沈阳，类似消息不断传来。
重庆、广州、南京等地的兄弟们纷纷
询问此事真伪。

经过打探，理想真的成了现实！
北方某地警方 10 月中旬南下广

东，某俱乐部总经理、副总等相关六
人被带走，北上协助调查。同时，许
多曾混迹足坛的球员、教练等神秘失
踪。

据消息灵通人士透露，几个辽宁
籍资深足球人成为被警方重点关照
的对象……而青岛、深圳、陕西等地，
一些足球人也有被控制的迹象。

不是不报，时间未到！慨叹天意，
因为此次足坛打黑有深厚的背景。不
久前，党和国家领导人相继对足球给
予高度重视。足球有广泛影响，但它
的发展，与百姓的精神需求之间的差
距越来越大。

什么原因？
中国足球十多年

来的实践告诉我们，
赌球等操纵比赛之违
法行为，已成为滞缓
中 国 足 球 发 展 的 毒
瘤！中国足球要天亮，
天 亮 前 必 须 彻 底 扫
黑！

中国足坛扫黑不
是一次两次，但大多
流于形式，从未涉及
赌球的实质人员，以
至当年一个龚建平成
为替罪羊。这是一只羊，还是一群羊?
是强悍的领头羊,还是被弄来凑数的
老弱病残?这些都值得探究。

希望在一夜间就会变成绝望。
三年前，当我接到来自上海的举

报人提供的线索时，也曾想借此机会
刮起一阵扫黑旋风，但最后呢？我们
搜集到的所有证据都没人重视，更谈
不上根据举报立案侦查了。

从目前掌握的信息来看，此次扫
黑不仅是打击网络赌博。网络赌博即
使赌资上亿，也就是个赌博罪。

打击的重点是什么，应该是线下
那些操纵当年甲 A 甲 B，以及中超
中甲的行为。这些人有俱乐部总经
理、有教练、有球员、有裁判，当然也
有官员、甚至还有演艺界人士及官宦
子弟……

可以想象，在掌握大量事实的基
础上，要把这些人抓起来，据不完全
猜测，一二百人也打不住。这会是什
么局面？有点像上世纪 90 年代初的
马来西亚，赌球成风，警方重拳出击，
二百多人被抓，导致大马联赛不得不
休克一年，但换来的是大马足球一度
的新生。

中国足球衰到极点了，真该出手
了。据了解,本次警方行动规模之大,
决心之大,涉及范围之广,超出人们的
想象。

怎么办？
只能期待警方疏而不漏，也感谢

警方为世界第一运动所要作出的具
有中国特色的贡献！我们真诚期待
——拯救中国足球的不是中国足协，
而是中国警察！

警方眼中的第一只兔子
2009年 11月 3日，夜晚近 11点，

报社值班编辑刘志向经多方求证，确
认广药队一批人员被辽宁警方带走。
其中，最先被带走的是杨旭，带走的
过程也很值得玩味。

在处理杨旭一事上，辽宁警方在
广州的行踪十分隐秘。

杨旭，广州市足协正处级官员，
前广药队领队。通过特殊渠道，辽宁
警方找到了一个与杨旭关系密切的
建筑商。

10 月 19 日，警方
在这名建筑商的带领
下，来到越秀山综合
楼，也就是广州市足协
的办公地点，守株待
兔。当杨旭出现在办公
室时，辽宁警方也跟着
出现了。得知对方的身
份后，杨旭随专案组成
员下了楼。

当时，杨旭打电
话向足协领导请了两
天假。随后，辽宁警方
带杨旭来到他家楼下，
杨旭打电话让家人为

他送下来两件厚衣服，并告诉家人，
他要与中国足协的人上北京开会。

两天后，家人没接到杨旭任何电
话，也无法与他取得联系，便到广州
市足协询问。

广州市足协对杨旭的行踪一无
所知，于是到派出所报案。

派出所经过调查，得知杨旭、钟
国健、那名建筑商以及辽宁警方三名
成员，已于 10月 19日下午，登上广州
飞往沈阳的航班。

10 月 23 日，辽宁警方试图让广
药俱乐部财务总监协助调查。当警方
到了总监所住的小区门口时，该财务
总监怀疑辽宁警方的身份，让保安拦
住了他们。直到社区民警出面、辽宁
警方表明正式身份后，调查才得以继
续。

新闻材料已基本掌握，接下来的
问题是，我们报社第二天报不报？如
何报？

此时距午夜 12 点仅剩半小时。
离报纸付印时间越来越近，我马上给
总编彭宁打电话。他的态度
很明确，一是报，二是把握好
分寸。 2
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